
Contexte Exceptionnel de 2020 - La COVID

L'élection de notre équipe municipale et le "passage de relais" qui a suivi se sont déroulés dans le contexte difficile de la 

pandémie de COVID, rendant cette première année de mandat exceptionnelle. Le Conseil municipal a assumé cette 

situation exceptionnelle avec responsabilité. Nous avons évalué la mise en œuvre de nos promesses électorales et des 

axes proposés de 2020 à 2023.

Trois points saillants de ce bilan méritent d'être soulignés. 

Il résulte d'un effort collectif de toute l’équipe municipale.

Notre action est en cohérence avec le programme annoncé en début de mandat, avec une réalisation et un suivi 

des objectifs initialement fixés.

Bien que notre programme ambitieux n'ait pas été entièrement réalisé, les investissements de 4 millions d'euros 

sur quatre ans représentent un accomplissement significatif.

Gestion adaptée au quotidien

Même avant que la crise liée à la ressource en eau ne devienne une actualité urgente, le service de l’eau était déjà au 

cœur de nos préoccupations. Au cours de ces quatre années, nous avons investi 544 086 € TTC.

Nos principaux objectifs étaient les suivants :

Maintenir un niveau élevé de maintenance des réseaux pour garantir la qualité de l'eau et une distribution fiable est une 

priorité constante.

Récapitulatif  des actions menées concernant l’eau potable :

GESTION DE L’EAU

Maintenir le contrôle communal de la gestion de l'eau

2020 Pompage AEP Intégration de turbidimètres et optimisation des opérations de pompage.

2021 Production AEP Mise en place de vannes et de télérelèves dans les bassins.

2022 Réseau AEP Initiatives correctives, recherches et réparation des fuites.

2022
Réseau AEP compteurs 

abonnés
Déplacements sur voie publique et remplacements de compteurs.

2023
Sécurisation du système 

d'approvisionnement

Mesures impératives en cas de sécheresse, notamment à la station Paillon, avec 

une supervision accrue du réseau.

2023 Station Paillon Améliorations significatives de la station de pompage et de potabilisation.



La première phase (120 341 €) a été réalisée en 2021. Nous avons essuyé un refus de financement de l'agence de l'eau 

pour une deuxième phase d'étude, mais notre détermination reste intacte. Nous avons déjà soumis à nouveau la 

demande de financement.

Parallèlement, les recherches de fuites sont menées de manière systématique sur une période de 4 ans, visant à 

inspecter l'ensemble des réseaux et à remédier aux dysfonctionnements identifiés.

Le seul projet envisageable est celui du raccordement en partenariat avec la commune de Bendejun du quartier de la 

Feuilleraie au réseau collectif  de Contes. Restent à résoudre les questions administratives.

Des travaux d'une valeur de 329 115 € ont été entrepris principalement pour la détection et la correction des fuites, et 

surtout, en 2023, pour la sécurisation du système d'approvisionnement.

Créer, par phase, un système de collecte et d’évacuation des eaux de ruissellement sur le territoire de la commune.

 Fait : route des calinaihres en même temps que l’adduction de la bouche à incendie pour récupérer les eaux du village et 

du cimetière (40 872 €)

En 2023, une étude hydrogéologique de faisabilité a été entreprise pour identifier une ressource pérenne, avec des 

actions prévues telles que :

Ces initiatives visent à assurer une gestion proactive et durable de notre approvisionnement en eau, renforçant notre 

résilience face aux défis futurs.

Mise en œuvre du forage et d'une interconnexion réciproque entre les unités de distribution du Paillon et de la Gardiola. 

Cependant, le chemin à parcourir est encore long, avec des étapes incontournables telles que l'obtention du foncier, la 

planification financière (estimée à 1,5 million d’euros), l'obtention des autorisations légales pour les forages exploratoires, 

la désignation d'un maître d'œuvre, et la construction de l'équipement du forage ainsi que son raccordement au réseau.

Je tiens à remercier chaleureusement Albert, Gérard, Sébastien et Jean-Pierre, une équipe déterminée et compétente 

qui a su préserver un approvisionnement constant en eau, même pendant la période prolongée de sécheresse. Leur 

Rénover la station d'épuration

Raccorder les quartiers au réseau collectif

Assurer un niveau élevé de maintenance des réseaux

Le réseau des eaux pluviales 

Rechercher de nouvelles ressources

Optimisation des sources et forage : Explorer les meilleures options pour maximiser l'efficacité de nos sources 
d'eau tout en envisageant des forages supplémentaires.
Connexion aux autres réseaux : Évaluer les possibilités de connexion à d'autres réseaux pour une gestion plus 
intégrée et flexible de l'approvisionnement en eau.
Mise aux normes du circuit électrique à la station et achat d'une nouvelle pompe : Renforcer l'infrastructure 
électrique de la station tout en investissant dans des équipements plus performants pour garantir une production 
d'eau fiable.
Pose d'un système de supervision du réseau : Installer un système de surveillance avancé du réseau pour une 
détection précoce des baisses d'approvisionnement, permettant ainsi des interventions rapides en cas de besoin.

Objectifs à poursuivre en 2024 et au-delà :



engagement est inestimable.

Les routes communales présentent généralement un état dégradé, et les travaux sont actuellement réalisés en mode 

d'urgence, au cas par cas. L'objectif  à long terme est d'établir une programmation pluriannuelle pour une rénovation 

étendue des enrobés, tout en tenant compte des contraintes budgétaires.

Au cours des dernières années, l'accent a été mis sur l'amélioration du réseau pluvial, essentiel pour prévenir 

l'usure et la détérioration des enrobés. 

Voici un récapitulatif  des travaux entrepris :

Projets de sécurisation à venir :

La fibre optique est désormais disponible, avec une commercialisation prévue en 2024. Plus d'informations seront 

publiées sur notre site.

RÉNOVATION DU RÉSEAU ROUTIER

2020 Allée du Cimetière (63 868€)- Enrobé au plan de Linea - Caniveau grille - Rambarde à la Serre, 

Affaissement au Calempao (60 732€

2021 Caniveau-grille au plan de Linea - Route de la chapelle bleue. Réfection du réseau EU rue du Four et 

place du Portal (66 000€)

2022 Sécurisation des routes : Glissière route du Plan de Linea, Glissière montée du cimetière- Stationnement 

et signalétiques (panneaux, tracés) place du Portal - Reprise des enrobés par SDA et muret de protection

Voie et réseau pluvial des Fergouns - Caniveau aux Faïsses (79 524€)

2023 Sécurisation du pont du plan de Linea

Plus récemment, la sécurisation de la route du Col St-Roch devant l'école a été renforcée, avec l'installation d'un 
nouveau panneau à l'entrée de la place.

1.   La route du Plan de Linea, au niveau de l'embranchement des Baïsses, montre des signes d'affaissement. Un 
dossier de subventionnement est en cours pour lancer les travaux en 2024.-

2.  La RD06 à hauteur du Bayet, présentant une grande fragilité, devrait être prise en compte par le CD15. Des 
démarches sont en cours pour démontrer l'urgence d'une intervention dans cette zone.

ACCÈS AU RÉSEAU NUMÉRIQUE

VALORISER LA PRODUCTION D’ÉNERGIE RENOUVELABLE



La commune a entrepris divers projets visant à promouvoir l'utilisation d'énergie renouvelable. Voici un aperçu des 

initiatives récentes :

Ces initiatives s'inscrivent dans la volonté de la commune de favoriser le développement durable et de contribuer à la 

transition énergétique.

La commune, bien que n'ayant pas la compétence directe en matière de transport, a agi face à une gestion illogique 

des transports, en particulier pour les trajets scolaires. Des pressions ont été exercées sur l'entreprise FRANSDEV et des 

discussions avec la Région ont eu lieu, obtenant un arrêt plus sûr sur le CD15 à la Pinéa. La mobilisation persiste pour 

des arrêts de bus plus adaptés. 

En partenariat avec l'APEEC, des transports hebdomadaires vers Contes sont assurés par un agent municipal, et la 

création d'un arrêt "covoiturage" sur la place Sainte-Catherine est envisagée.

Parmi les projets achevés, les efforts déployés pour améliorer nos infrastructures vieillissantes ont été ciblés sur 

le PAJ, la micro-crèche, l'école, les murs de soutènement et les appartements municipaux. Voici un résumé des 

travaux accomplis :

1.  Installation de candélabres solaires aux Faisses.
2.  Mise en place de 8 bornes électriques dans le parking, financées par la Commune, avec 2 supplémentaires en 

projet pour le parking du stade, prises en charge par la CCPP. Un accord a été conclu avec la SMEG pour la gestion 
de la maintenance et de l'occupation. Des discussions sont en cours pour que la SMEG prenne en charge les autres 
bornes.

3.  Projet de la Communauté de Communes du Pays des Paillons visant l'installation de panneaux photovoltaïques 
pour une autoconsommation collective sur un rayon de 20 km autour des points de production situés à Contes et à 
l'Escarène.

4.  Enfouissement partiel des lignes électriques : La prescription du Comité de Contrôle des Plus Beaux Villages de 
France a été émise, à laquelle nous ne pouvons actuellement répondre immédiatement.

DÉVELOPPER LA MOBILITÉ PAR LES TRANSPORTS COLLECTIFS

POURSUIVRE LA RÉNOVATION DES STRUCTURES COMMUNALES



L'investissement considérable réalisé par la commune pour la construction du parking limite la capacité d'entreprendre de 

nouveaux projets majeurs. Toutefois, tous les travaux entrepris depuis 2020 se concentrent sur la mise aux normes et la 

rénovation du patrimoine locatif.

Un équilibre entre le social, l’écologie et l’économie

Les  réalisations majeures de notre équipe municipale, concrétisées autour de trois axes de projet essentiels pour notre 

commune :

2020 Micro-crèche : réfection des sols, installation de stores, balustrades et peintures

2021 PAJ-École : Rénovation énergétique avec chaudière bois et système de ventilation, Étude rénovation maison 

Céleschi

2022 Acquisition de la maison Millo - Reconstruction du mur d'assise communal - Financement de la maison de la Nature 

et de la Chasse, Travaux pour une entrée sécurisée de l'école - Création d'un jardin potager - Pose d'une 

climatisation réversible, Restructuration de la salle de l'EVS - Aménagement de la cour et déplacement de clôture à 

l'APEEC - Réaménagement de la place Sainte-Catherine - Réorganisation des places de parking

2023 Réorganisation du local de l'assistante sociale- Rénovation des appartements communaux - Réfection des murs de 

l'atelier poterie - Reconstruction du mur de soutènement du chemin communal -  Rénovation du cadran solaire 

Goetz

2024 Extension de la micro-crèche- Réaménagement place Sainte-Catherine - Réorganisation des places de parking

CONCRÉTISER LES PROJETS D’AMENAGEMENT DU TERRITOIRE COMMUNAL

1.  Rénovation de l’accessibilité au jardin du Cimetière :
Objectif  atteint avec succès. La rénovation de l’accessibilité au jardin du Cimetière a été réalisée conformément 
à nos plans, garantissant une montée sécurisée et limitant les stationnements gênants. Coût : 47 586 €.

2.  Création de places de stationnement (49) au parking :
Réalisation complète du projet en 2021, avec un investissement indispensable de 1 932 000 €. Ce choix 
politique vise à améliorer le bien-être de nos habitants et aura un impact sur le budget 2024 et les années à 
venir.

3.  Traitement des risques de glissements de terrains aux Faïsses :
En 2021, des mesures conservatoires ont été prises, comprenant un ensemble de travaux de stabilisation et le 
retrait de dépôts rocheux dans l'ancien filet. Coût : 439 435 €.

SOUTIEN AU DÉVELOPPEMENT DES COMMERCES ET DES SERVICES
1.   Mise en place de deux camions Proxibus et Pimms offrant une assistance numérique pour la gestion de divers 

dossiers en ligne, facilitant ainsi l'accès aux services.
2.   Résolution prochaine du problème lié au restaurant, jouant un rôle essentiel dans la commune.
3.   Continuité de la présence d'un maraîcher le dimanche.



4.  Offre de services ambulants : coiffeuse à disposition pour les personnes intéressées.

COORDINATION DE L'ACCÈS AUX SERVICES DE SANTÉ
1.  Construction en 2021 d'une aire d'atterrissage d'hélicoptères au Riou Fred, permettant une évacuation rapide 

en cas d'urgence et servant de base pour la lutte contre les incendies.
2.  Installation en 2023 de 2 infirmiers au rez-de-chaussée de la mairie.
3.  Implantation de nouveaux défibrillateurs sur la place du Plan de Linea et au stade.
4.   Mise à disposition d'un nouveau taxi agréé pour les habitants de Coaraze.

LE CCAS :
1.  Accroissement du rôle d'aide sociale du CCAS cette année, en réponse à des difficultés croissantes liées au 

logement, à l'alimentation et au maintien à domicile.
2.  Placement de 3 résidents de Coaraze à l'EHPAD de Bendejun.
3.  Service bihebdomadaire de transport pour les courses ou autres, avec le minibus prêté par l'APEEC, conduit par 

JP, mis à disposition par la mairie.
4.  Mise en place d'un plan communal de sauvegarde, répertoriant les personnes seules en cas de risques 

météorologiques ou d'autres problèmes majeurs, avec un système d'urgence coordonné par la secrétaire.
5.  Organisation en cours d'un voyage pour le plaisir de la communauté.

PRÉSERVATION ET VALORISATION DU PATRIMOINE HISTORIQUE, CULTUREL ET 
AGRICOLE

1.  Assurer la pérennité des labels acquis par la commune : "Village en Poésie", "Òc per l'occitan", "Plus beaux 
villages de France". 

2.  Garantir le maintien des subventions attribuées aux associations culturelles ainsi qu'aux activités culturelles telles 
que les résidences artistiques et les festivals. 

3.  Encourager un tourisme vert respectueux de l'environnement : Valorisation des gîtes de l'Eusière en 2022 avec 
des travaux de réfection et la mise en place d'un gérant, Mise en avant des gîtes d'étapes, utilisés pour les 
résidences d'artistes.

4.  Apporter un soutien actif à l'installation d'agriculteurs sur le territoire communal.

2021 Travaux d'ensemble au chemin de Nice, incluant l'échauguette, le mur du château, la calade, etc.

2022 Reconstruction du mur d'assise communal effondré à l'église

2023 Reconstruction du mur communal effondré au chemin du Savel - Reprise des façades dégradées de la 

chapelle bleue -Réalisation et installation du cadran rénové Goetz - Participation au financement de la 

construction de la Maison de la Nature et de la Chasse, en partenariat avec les chasseurs pour un 

montant de 30 000€.

2024 Ouverture du château de la Gardiola au printemps Initiative privée soutenue par l'accueil de la Mairie et 

l'ambiance du village - Réouverture espérée de la Maison du patrimoine - nitiative de li Luernas pour 

l'archivage du patrimoine humain : Archivage de récits de Coaraziens et Coaraziennes sous le nom de 

"Mémorias".



Les associations de Coaraze sont nombreuses, variées et incroyablement actives, reflétant ainsi le dynamisme de la 

commune. Leur engagement est également ancré dans la continuité sur de nombreuses années.

La municipalité a poursuivi son soutien en mettant à disposition des salles et en allouant des subventions dans la mesure 

de ses moyens. De plus, des travaux de rénovation et de mise aux normes ont été entrepris, principalement en régie, pour 

offrir des structures de qualité aux associations.

Quelques exemples de travaux réalisés :

Les associations continuent d'être un pilier essentiel du dynamisme communal, et dans cette optique, les contacts des 

associations ont été mis en ligne sur le site web coaraze.fr pour favoriser la communication.

La municipalité a également soutenu et accompagné divers projets, tels que la création de la Maison de la nature et de la 

chasse à l'Eusière en 2022, ainsi que l'achat de la maison Millo pour y installer l'EVS en 2021.

Coaraze entretient des liens précieux avec les villages de Berre, Bendejun et Cantaron, à travers des activités communes 

et des rencontres régulières. La randonnée des 4 villages (L’Escarène-Berre les Alpes-Lucéram-Coaraze) joue un rôle 

significatif, où Coaraze est un organisateur actif, et en 2025, le village accueillera et réceptionnera tous les participants 

dans le cadre de cet événement quadriennal.

Les compétences liées à l'enfance et à la jeunesse relèvent de l'intercommunalité, mais la Mairie reste responsable de 

l'école Le Blé en herbe, de la cantine et du personnel non-enseignant, une équipe dévouée, merci à eux.

Les effectifs de l'école sont stables malgré une légère baisse, avec trois classes et une vingtaine d'élèves en moyenne 

par classe. Nous prévoyons de maintenir cet effectif  pour la rentrée 2024.

Chaque année, nous offrons un kit dictionnaire et calculatrice aux élèves de 6e, ainsi qu'un livre à chaque enfant de la 

crèche et de l'école, grâce à l'initiative du Père Noël. En décembre, deux spectacles ont égayé nos élèves.

En 2023, la Caisse des écoles a enregistré une augmentation des cotisations individuelles et des dons, témoignant du 

soutien aux actions en faveur des enfants, notamment dans les transports, les spectacles de fin d'année et les aides 

diverses.

ACCOMPAGNER LE DÉVELOPPEMENT DES ASSOCIATIONS

Soutien aux Associations :

PAJ/APEEC 2020 : Remplacement du sol souple dans la cour de l'APEEC.
PAJ/APEEC 2022 : Aménagement de la cour, déplacement et reprise des clôtures.
PAJ/APEEC 2022 : Installation de climatisations réversibles à l'APEEC.
Atelier poterie 2023 : Régie pour la réfection des enduits et de la peinture.
EVS 2022 : Restructuration de la salle de l'EVS.
SALLE POLYVALENTE 2020 : Réfection de la peinture, du sol et de l'électricité.
CERCLE 2023 : Travaux de réfection et de peinture.

Accompagnement des Projets Culturels, de Loisirs et Sportifs :

Lien Inter-Communes :

AGIR EN FAVEUR DE LA JEUNESSE



Faciliter les échanges entre les coarazien-nes et leurs élu-e-s

Sans oublier la communication sur la lettre du Paillon, qui nous offre une place de poids dans ses articles.

Promouvoir l'implication citoyenne est essentiel pour favoriser un dynamisme et une compréhension mutuelle. 

Nous prévoyons la création d'une Charte du Citoyen, spécifiant droits et devoirs.

Participer activement à la vie intercommunautaire est essentiel pour le développement harmonieux de notre 

région. Malgré des moments politiques compliqués en 2020, la CCPP a regagné en dynamisme. Elle gère efficacement 

la déchetterie Ecoval, favorise le bien-être des enfants avec la micro-crèche de Coaraze, et s'engage dans des actions 

climatiques et de développement durable. La participation au Groupe de travail Développement Touristique du Pays des 

Paillons a permis des parutions dans les Guides Côte d’Azur et des collaborations fructueuses.

Cependant, une inconnue persiste : le transfert de la compétence eau et assainissement à la CCPP en 2026. Nos 

représentants assistent régulièrement aux conseils communautaires et bénéficient du soutien de notre président, Cyril 

Piazza. 

D’autre part, les aides financières de la CCPP sont un atout significatif  pour notre commune.

Voilà, le tour d’horizon de notre un peu plus que mi-mandat est fait, et nous en sommes fiers. avec un 
investissement de 4 000 000€ nous avons assuré au maximum de nos possibilités financières des 
dépenses qui ont du sens. Fidèles à nos promesses de campagne, Nous restons cohérents avec nos 
objectifs de 2020 et grâce au fruit du travail de mon équipe.

FAVORISER L’ACCES DE CHACUN-ES A L’INFORMATION
1.  Amélioration de la signalétique avec le déplacement du panneau d'affichage devant le stade et la mise à jour de 

la place Alexandre MARI.
2.  Soutien à l'initiative citoyenne d'une parution mensuelle, SOTA FERION.
3.  Développement de l'utilisation du panneau d'affichage électronique.
4.  Création du site web de la commune Coaraze.fr -Mise en place d'une newsletter mensuelle, avec plus de 378 

abonnés depuis sa mise en ligne en mai 2020, et envoi de flash-infos quand nécessaire. Communication sur 
l'application campagnol.fr pour recevoir les actualités flash de la commune de Coaraze.

5.  Diffusion auprès des institutions touristiques, de la presse et des collectivités territoriales (communes, CCPP, 
département, région).

6.  Mise à jour des pages des Gîtes de l'Euzière avec une nouvelle location-gérance.
7.  Projet de création d'une page Facebook Mairie pour 2024.

CREER LES OUTILS PERMETTANT UNE IMPLICATION CITOYENNE

1.  Nous recevons vos suggestions et réclamations par mail, assurant des réponses rapides. 
2.  L'application "Campagnol" est disponible en téléchargement. 
3.  La Mairie reste ouverte et propose des moments d'intervention du public lors des conseils municipaux. 
4.  Des comités thématiques, tels que le comité 4 chemins et le comité parking, favorisent les échanges sur les projets 

en cours. 

PARTICIPER ACTIVEMENT A LA VIE INTERCOMMUNAUTAIRE



Nous continuerons dans ce sens jusqu’en 2026 par vent et marée ou plutôt par sècheresse ou 
inondations.

OBJECTIFS PRIORITAIRES EN 2024

Aménagement du territoire : 

L’investissement sera plus restreint, plus de grands projets, suite à la priorisation des projets sur l’eau. Les travaux de 

rénovation devraient se poursuivre. Une continuité dans l’amélioration des services à la personne Une attention 

Domaine Projet Détails

Eau potable Forage > 2024 Maîtrise foncière / plan de Financement Forage de 

reconnaissance . Etude et réalisation des équipements 

(forage et réseau) 1 000 000

Eau potable Interconnexion > 2024 Réalisation d’une interconnexion gravitaire entre la 

Gardiola et la station du paillon via la gravière 300 000

Eau potable Station de 

potabilisation du 

paillon

 > 2024 Réhabilitation de la structure du bâtiment et de la prise 

d’eau 200 000

Voirie Affaissement route 

Plan Linea 

> 2024 Etude géotechnique /Financement/réalisation 275 000

Voirie Réalisation de la 

carte communale 

> 2024 50 000

Voirie Economies de 

consommations 

> 2024 Diagnostic , étude et interventions (changements 

ampoules, commandes, programmation par zones ) 50 000

Voirie Borgada cimetière et 

château Talus 

cimetière

 > 2024 Etude géotechnique et projet 400 000

Assainissement Station d’épuration 

STEP 2 Rénovation 

2ème phase

 > 2024 TRAVAUX (sous réserve validation plan de financement) et 

Moe 300 000

Glissement de 

terrain

Glissement du Bayet  > 2024 Suivi des opérations menées par le SDA



particulière au développement durable et à la transition énergétique par petites touches peut-être mais de manière 

évidente. Le patrimoine , le clocher de l’église devrait prendre un peu de jeunesse.

Chers Coaraziens, chères Coaraziennes, chers collègues, chers ami-e-s, nos partenaires, les services de 
l’État, ceux de la Région, ceux du conseil départemental, ceux de la Communauté de communes du pays 
des Paillons ( le poids des soutiens est varié, c’est selon !!

Je vous souhaite une année 2024 pleine de bonnes surprises, histoire de garder le moral. Une année où 
le bon sens servira de mire, histoire de ne pas se perdre dans les méandres d’un marasme à prévoir. 
Une année qu’il faudra aborder avec pas mal d’humour, histoire de détourner les aberrations multiples 
et variées qui nous seront proposées ou imposées.

Merci à toutes et tous les bénévoles des associations qui font vivre ce village, je leur souhaite une 
bonne continuité pour 2024

Merci aux Coaraziens et Coaraziennes qui participent aux comités citoyens

Merci à mon équipe municipale et à son investissement dans la gestion de la commune.

Merci à vous tous sans lesquels nous ne serions pas utiles.

A l’an que ven ! buon annada


